

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
— Dirección telegráfica —
INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, sábado 30 de abril de 1910

NUM 805

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

VAPORES CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, de tipo toneladas cada uno, harán el servicio de cabotaje; así:
Entre Limón y Boas del Tero (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belles (Honduras), cada viernes en la noche.

VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boas, saliendo de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA.—Los pasajeros deben presentarse ante el General American en San José a Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans o Mobile, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos días.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José o Limón, y a los sub-agentes SASSO y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA OGCINA COMERCIAL, por don Juan de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, e H. C., la misma que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Nunca hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber a mis clientes y al público en general que todas mis productos son elaborados con las mejores materias primas y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Mis ganancias sólo dependen de tener en cuenta el consumidor a fin de ingerir sea poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado a la Avenida Central, entre el Hotel Castilla y la Sombrotera Universal.

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

IMPORTANTE

AZUCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Ha ta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª a \$ 8.00 el quintal neto
" " 2ª a \$ 7.00 " " "
" " 3ª a \$ 7.00 " " "

LINDO Bros., San José.

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua a la Botica Moderna

Northern Railway Company

Esta Compañía avisa al público, de los siguientes cambios en su Itinerario, que principiará a regir el día 4 de abril de 1910.

Los trenes directos entre San José y Limón, se correrán también los domingos. El tren número 1, que ahora sale de Limón a las 10.30 a. m. y llega a San José a las 5.02 p. m., en lo sucesivo soldrá de Limón a las 10 a. m. y llegará a San José a las 4.15 p. m.

El tren local para el Este que sale de San José a las 7 a. m., saldrá a las 6 a. m. y el mismo tren saldrá de Limón a las 6 a. m. en vez de las 6.15 a. m.

El tren de la mañana de Alajuela, saldrá de esa estación a las 6.30 a. m. en vez de las 7 a. m., y de regreso saldrá de San José a las 8.15 a. m.

El tren de la mañana saldrá de Cartago a las 7.05 a. m. en vez de las 7.15 a. m.

El tren que sale los sábados de San José para Alajuela a las 2 p. m., ha sido anulado.

Como en lo sucesivo se correrán trenes directos entre Limón a San José los domingos, los trenes número 1, 7 y 10 que se corrían esos días, han sido anulados.

El tren para la Línea Vieja saldrá de Siquirres a las 2.30 p. m. en vez de las 2.55 p. m.

El tren de los domingos para Paraiso se correrá hasta Juan Vías, saliendo de Cartago a las 11 a. m.

El servicio a los ramales de Cairo e Indiana, que solamente se hacía los sábados, también se hará los miércoles.

El tren a Río Banano, que sale de Limón a las 7 a. m., saldrá a las 6.15 a. m., corriendo los sábados hasta Bananito.

W. E. Mullins—Gerente General.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida..... \$ 20
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José o Limón, o a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

30 de agosto de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

CERVEZERA TAMBE

FABRICA DE CERVEZAS
Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)

REFRESCOS: { Cream Soda, LIMONADA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

RICARDO RIEBEL

Dentista alemán

Fronte a don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

DIRECTORIO PROFESIONAL

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Mesa.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Botica Americana.

ISIDRO MARIN CALDERÓN.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to thil office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40 o/o.—Do not loose the time.—Try and judge!

PAGINAS ILUSTRADAS

Revista ilustrada nacional de gran interés

Director: don Próspero Calderón.
Administrador: don Juan Arias R.

Al grano

Sin agricultura, comercio é industria no puede haber riqueza, y sin ésta no hay poderío en una nación. Un individuo humilde pero honrado, obtiene la estimación y aun la protección de sus semejantes; pero á una nación pobre ó humilde, muy poco ó nada se le tiene en cuenta la honra, por las demás naciones, y la protección que éstas le dispensan suele ser negativa; el interés de ellas estriba más bien en congraciarse con el poderoso, con el vencedor; por lo cual se dice que la política internacional no tiene entrañas.

Sin agricultura, industria y comercio, repetimos, no hay poderío, y por ello debe comenzarse por levantar esos tres elementos de riqueza, para conseguir la pretendida regeneración nacional.

Sin embargo, los mejores deseos y propósitos que en tal sentido se abriguen, siempre resultarán estériles en cualquiera nación donde predomine la inmoralidad, donde se posponga en absoluto el interés colectivo al individual, donde se crea que el hombre no tiene más valor que el de los millones que posee, ó del cargo que ejerce, obtenido tal vez por eso que se llama vulgarmente nepotismo, por servilismo ó por cualquier género de intriga política, más ó menos bajo ó bochornosa para cualquiera que aun conserve algo del decoro y pudor caballeresco, que tanto brilló en nuestros mayores. Es preciso que vuelvan para nosotros los tiempos de los patriarcas, si hemos de lograr la regeneración tan deseada; porque esto de regenerarse procurando ante todo y por todos medios llevar cada cual sus arcas, y tratar de gobernar á todo el mundo sin otros méritos que la osadía, el desparpajo y la desfachatez, ya sabemos á dónde nos lleva indefectiblemente.

Es absolutamente necesario aforismo que las artes y en general la industria adquieran un impulso y desarrollo tales que nos exima del enorme y onerosísimo tributo que anualmente pagamos al Extranjero. Ese sangría constante que hace tiempo venimos sufriendo económicamente, nos ha conducido á la ruina ó poco menos, y nos llevará mucho más lejos, si no logramos impedir que el Extranjero nos saque, dejándonos hasta en metal, con la enorme importación de manufacturas que viene haciendo en toda nuestra nación. Hay que estudiar muy concienzuda y detenidamente el medio de salvarnos y redimirnos de semejante calamidad, que si se prolonga nos llevará pronto al estado de los pueblos bárbaros; siguiendo á él vendrán los extranjeros á establecer factorías análogas á las de

África, donde cambiaremos nuestros artículos por los que aquéllos nos traigan, y nosotros mismos haremos nuestro comercio interior por medio de cambios, como hacían los pueblos primitivos.

La desgracia suele servir de lección, y de lección más elocuente y poderosa que cuantos otros se prediquen ó enseñen. Siempre ha sido una gran enseñanza la brutalidad de los hechos. Su le no creerse en el mal mientras no se le va venir de lejos; entonces comienzan las inculpaciones y las disculpas de unos y otros, en todas las cuales se exagera no poco, siendo muchas veces los más culpables los que más acriminan á los demás á fin de descubrir sus propios errores y culpabilidades. De cualquier modo, sería el colmo de la insensatez dedicarse á repurar responsabilidades sin tratar de poner remedio, sino tan sólo con la mira bastarda de desprestigiarse mutuamente, á fin de medrar inutilizando á los demás. Precisamente los que menos valen son, han sido y serán siempre los que más apelan á ese medio de hacerse valer y los que practican el anticristiano adagio de *Calumniam, que de la calumnia siempre algo queda*. En efecto; queda cada menos que la ruina y el desprestigio de unos y otros, el evilecimiento general y el retroceso al estado de bandolerismo en que comenzaron tantas naciones, algunas de las cuales, como la antigua nación romana, consiguieron no solamente salir de semejante estado, sino elevarse á mayor altura que todas ó casi todas las restantes.

Dejémosnos, pues, de tanto charlatanear y trabajemos de hecho por salvar al pobre pueblo.

Los grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación]

A las seis de la mañana de dicho día diez y nueve volvió á salir de entre la humareda otro arco como el de la tarde antecedente del mismo tamaño y compuesto de la misma materia el cual sin mudar de figura fue subiendo por la Region y disminuyéndose hasta que totalmente se deshizo. Ese mismo día se puso en andas á nra S^a del Carmen, se le cantó su Misa Letanías y Rosario y se sacó en procesion por el sementerio, y al anochecer se trajo á su Hermita en procesion á nra S^a de la Soledad á dhs. Sta. Iglesia. En la noche del día diez y nueve hasta la mañana del día veinte se continuó un rumor sordo por debajo de la tierra por toda la ciudad, que aplicando el oído parecia q' rios de agua corrían por entre sus banas, lo que causó gran terror en todos, y de rato en rato arrojó dicho Volcán otras porciones de bolas y piedras encendidas con mayor abundancia que anteriormente.

[Litera].

(Continuará).

¿Cuál es la tienda más surtida y á la vez el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Acañuela? La de don José Figueredo.

Por las esferas políticas

Nuestra llave de oro

Se va don Cleto y viene don Ricardo. Aun nos queda mucho por decir de don Cleto, pero hemos de advertirle á don Ricardo algo que le interesa.

Nuestra llave de oro, nuestro puerto atlántico va á ser el objeto del mayor ludibrio que se puede hacer á los costarricenses, en su casi totalidad gente blanca, de finas facciones y de modelos hasta cierto punto distinguidos, si lo permite la modestia; y va á ser objeto de ludibrio su, como dicen allegados muy íntimos de don Ricardo ya se ha pensado en definitiva en los nombramientos de gobernador y médico del puerto de Limón.

Hemos de advertir que por el recargo que se ha acostumbrado hacer de empleos en aquel puerto, la Gobernación y la Capitana del mismo han sido cargos desempeñados por una misma persona.

Al í pues, el capitán de puerto en asoció del médico, jefe de Sanidad del mismo lugar, son los primeros en presentarse á bordo de las embarcaciones que nos visitan, con el objeto de practicar las inspecciones ordenadas por sus respectivos reglamentos.

¿Qué impresión recibirán los pasajeros que por primera vez arribasen á nuestro puerto del Atlántico si en vez de encontrarse con un doctor y un capitán de puerto de arrigante estampa, de finos modales y facciones, se dan de manos á boca con un par de mulatos, contrahechos, de figura irrisoria y de ninguna presentación social?

Pues lo primero que se dirán nuestros visitantes será que Costa Rica es un país de origen africano, de gente negra y trompuda por ser así sus principales funcionarios de puerto á quien

les—es natural suponerlo—se habrá escogido de lo mejor entre nosotros.

Y no es el caso de fijarse en compromisos de partidismo político, sino en las conveniencias del país. De manera que si don Ricardo lleva su empeño hasta el extremo de nombrar para gobernador capitán del puerto, ó administrador de aduana, ó médico del puerto, á individuos de raza que pueda desacreditar la nuestra en el Exterior, será eso una de las primeras planchas de su administración, cosa verdaderamente sensible.

Porque en último caso, dirán los viajeros: si estas autoridades son así ¿cómo será el Presidente de la República? Si no igual, por lo menos parecido.

Esto no es asunto de razas, sino sencillamente conveniencia pública, en que debe fijarse mucho el futuro Presidente para que no se le califique de tener mal ojo en sus designaciones.

El necesita gente que honre su Administración en todo sentido, y el suado se paga de exterioridades, por lo cual el Gobierno venidero debe pensar en personas de distinción, no sólo por sus antecedentes, honradez, ilustración, sociabilidad, etc., etc., sino hasta por su talante y maneras de presentarse ante la sociedad y ante los extranjeros que nos visitan.

Dé-les á esos señores puestos más elevados aun; enhorabuena que se les confie hasta una Secretaría de Estado, pero jamás puestos en que tengan que rozarse en nuestros puertos con viajeros que luego en sus apreciaciones sobre el país, en el Exterior, se dejarán influir por lo primero, quizás lo único que vieron á su paso por él. No, por Dios!

Por el pueblo

Con harta frecuencia vemos denunciados por la prensa los incalificables abusos del comercio menor, en dar gato por lepecuinitla á los consumidores.

Siquiera en la capital se ha tomado interés en velar por la pureza de los artículos en venta; pero en los campos esos abusos continúan de un modo escandaloso. Esos comerciantillos sin conciencia, empeñados en hacerse ricos de hoy á mañana, á más de sacar el ciento por ciento de sus calachos, raras son las mercaderías que pasan niñas al consumidor. Que si ya vienen dñadas, que digan ellos dónde las compraron.

Y para esta vigilancia no se necesita crear un empleado especial; el mismo agente de policía ó jefe político puede ser obligado por el Ministro del Ramo á examinar dos ó tres veces por semana las mercaderías de uso diario, y esto sin condescendencias de ningún género. La salud pública es lo primero.

Fijémosnos siquiera en los vinos que suelen expnder en las tabernas de los campos, y allí encontraremos de todo; desde el ron convertido en whisky por obra y gracia de la botella y la etiqueta, hasta el vino de consagrar!

Hay mantequilla cuyo lugar está equivocado, pues está hecha para el cabello y no para hacer compañía á pan nuestro.

Latas hay de sardinas que recuerdan muy bien cuando comenzó el negocio; y así muchas cosas más.

Y todo se realiza, con perjuicio del pueblo, mucho de carga y mucho con carárganos que sirve á todos y nadie le quiere.

Llegan nuestros campesinos con sus mujercitas ó sus novias á comprar alguna cosa. Hechas las compras, quieren obsequiarlas con alguna copa. Vea, don Pancho, damele á ésta una copa del mejor vino que tenga.

Allí no hay vino, pero se le sirve de una botella rotulada *Angélica*, que á la pobre muchacha le parece diabólico, pues apenas lo traga, y sin darle tiempo de salir, allí mismo la hace arrojar.

Y entiéndase que el comercio menor es un minero de inventos químicos.

En los campos—ó hablen los pulperos—se fabrica *agua de florinda* que bien se puede tomar como *chispita* aperitiva, *siropes económicos*, acrite, etc.

Hay pulpería por esos campos, que si llegara un técnico conienzudo dejaría los estantes como mi bolsillo, y estaría por denársela patente.

Esto sin contar el agua que se consume mezclada con licores nacionales, sin duda por *higiéna*.

Nada, que si las autoridades están puestas para cuidar de los pueblos, maldito lo que están cuidando, si permiten que se les unveneno sin piedad. Empréndase una seria campaña contra esos comerciantes, hasta que logremos hacerles conciencia.

Si nos esquilman á su gusto, que por lo menos no nos maten con pueras y malsanas mercaderías.

Entiéndase que no hablamos de esos establecimientos serios y aseados que suele haber, sino de esas pulperías y tabernas con pretensiones de surtidas y donde no hay nada que sirva.

J. GARITA G.

El jueguito de los TERRENOS BALDIOS

El señor general don Rafael Villegas afirma que el Congreso dió el año pasado una excelente disposición por la cual cada padre de familia costarricense tiene derecho á que se le regalen cincuenta hectáreas de los terrenos baldíos de la República, con la condición de que el adquirente cultive una parte de ellos.

Ese congreso de que habla el Sr. Villegas no tuvo otra mira que la política al otorgar tal concesión.

Se trataba de hacer méritos para el partido jimenista y la única manera de hacerlo era poner á pregon los baldíos de la República con pretexto de darles á los ciudadanos unas veces y á las municipalidades otras, lance para hacerse de reales, siempre que se lo agradeciera al jimenismo.

Esos terrenos baldíos en padres costarricenses cabezas de familia, servirán para especulación, como están sirviendo ya para que muchos de los denunciantes tengan vendidos sus derechos.

Sin embargo no necesitaba esa ley como sebo para conquistar votos á trueque de la propiedad nacional, que cada día adquiere más valor, á pesar de los temblores.

Esa estratagema, al igual que la donación á los municipios de miles de hectáreas de terrenos en los baldíos nacionales, no sirvió mas que para premiar trabajos políticos en la lucha electoral por don Cleto y en la que se aproximaba por don Ricardo.

Y si quiero usted una muestra, pregúntele á la Municipalidad de Poás cuántas miles de pesos le quedaron por honorarios al abogado de los remates cuando vendió sus derechos.

Y después del remate que él hizo de Poás, en cuántos más intervino?

Pero todo eso es obra de don Cleto, que ha sido muy generoso.

SABARÓN.

El Dr. Durán y su bello artículo

El doctor Durán dejó oír su voz autorizada en materia tan importante como la que hoy preocupa á todos los costarricenses: la de los desastres ocasionados por los temblores y la manera de reparar los daños recibidos por las clases pobres.

Cree el doctor Durán que las altas personalidades de Costa Rica necesitan una excitativa especial para freer su contingente pecuniario en favor del fondo de socorros á fin de acumular más recursos en favor de los menesterosos.

Probablemente se ha fijado el doctor en q' don Cleto González Vítor en q' don Ricardo Jiménez, don Máximo, don A. González Soto, don A. Zambrana y muchos otros q' hacen figura alta en la política, han dejado de poner sus nombres en las listas de contribuyentes para la obra de beneficencia que hoy el país demanda urgentemente.

Por eso será que exclama el Dr. Durán: "es necesario que la emulación viril,—que es el nervio de los magnates americanos,—contagio á nuestros hombres de negocios, aunque se guarde la relativa proporción que impone la pequeñez de Costa Rica". . . .

Nosotros hemos sido los primeros en excitar el patriotismo del Dr. Durán á que dé ese ejemplo, el cual sería de impercedero recuerdo, invitándolo á que contribuyera—no con dinero—sino con un pedazo de solar de los que posee en la colindancia entre esta ciudad y San Pedro del Moisés, en favor de la Junta de Socorros, para que ésta emplee con juicio una pequeña suma de dinero en construir casas para las gentes pobres.

El doctor Durán no se ha dado por entendido de la excitativa q' le hicimos en nuestro número del día 23 del presentemey, y estamos seguros de que si la atendiera encontraría muchos imitadores, no de sus palabras, que en eso es difícil imitarlo, por la elegancia de su frase, sino de su ejemplo,

El cometa Halley

He leído en varios periódicos, diversas opiniones sobre la venida del cometa Halley.

El profesor Eduardo Booth, químico de California, declaró que si el cálculo hecho por los astrónomos sobre la cantidad de gas cianógeno contenido en la cauda del cometa Halley es exacto, toda vida animal de la Tierra desaparecerá.

Otros no menos entendidos en la materia dicen que el encuentro de Halley con la Tierra nos permitirá asistir al admirable espectáculo de una lluvia de estrellas ó de una espléndida iluminación comparada únicamente con la aurora boreal y agregan que debemos esperar tranquilamente ese resultado, pues no corremos peligro alguno.

Hay quien asegure, sin muchos rodeos, que dicho cometa, envolverá la tierra en una luz tan viva que probablemente quedaremos ciegos.

Y por último el ilustre escritor británico Mr. Wells afirma que el cruce del cometa por la Tierra nos producirá un sueño de tres horas solamente; dando sus razones para ello.

Meditando sobre tan extrañas y contradictorias opiniones, me parece haber sacado en claro que todos los sabios habidos y por haber no pueden pronosticar de una manera evidente, aunque se devanen los sesos, lo que podrá suceder con el arribo á este planeta, del celeste viajero.

Sin embargo, la aseveración del profesor Booth me ha helado la sangre haciéndome sentir un fríto en la espalda y espantándome los pelos de la nuca; pues eso de estar *in articulo mortis* no me parece gracioso, agradable ni satisfactorio.

El 18 de mayo próximo entrante [según los astrónomos] probablemente la cauda del cometa envolverá á la Tierra por algún tiempo. ¿Qué tal? Estando tan cerca la hora de nuestro último suspiro [si acaso tenemos tiempo de suspirar], no es para estar muy tranquilos que digamos, y yo por mí, aseguro que tengo un miedo cervical.

Si no se llevase á cabo el pronóstico de Mr. Booth y en cambio cayera una soberbia lluvia de estrellas, puede también no ser muy agradable, pues como caigan lejos, puede ser que caigan cerca, y si, no cerca, encima de nosotros, y entonces... maldito para lo que seríamos después.

Si ninguna de esas dos cosas tuviera efecto y la luz que envuelve á nuestro planeta será tan bri-

llante que nos deje ciegos, ¡bonitos vamos á quedar! y si quedara alguno con un ojo bueno [que probablemente será un minero] se cumpliría aquel refrán de que "en tierra de ciegos el tuerto es rey".

Ahora con respecto á lo del sueño, no me parece tan desagradable, pues buen cuidado tendría cada uno de estar cerca de la niña de sus encantos y... tratar de caer en lugar blando á no ser que sea uno tan majadero para no buscar su comodidad. Por si acaso muy pronto hemos de comparecer ante la agusta presencia del Supremo Juez, estoy haciendo mi acto de contrición y he sacado en consecuencia que soy buen muchacho. Vamos... que... sin ofender á nadie.

Los comerciantes cobran el ciento por ciento sobre las mercaderías podridas que vienen de Nueva Orleans. ¡Qué barbaridad! Los médicos cobran más por las visitas de los enfermos que se les mueren, que por la asistencia al que queda vivo.

Los estanqueros venden el aguardiente con suficiente agua para volverlo á uno hidrópico.

En las lecherías nos dan agua con almidón ó almidón con agua, que es lo mismo.

Los hoteleros nos dan gato por liebre sin pestañear siquiera, pues dicen que el que parpadea pierde.

Los abogados, farmacéuticos, carpinteros, sastres, talabarteros, zapateros, albañiles, músico, militares etc etc., cada uno por su lado y por su cuenta y riesgo, llevan encima muchas cuentas que cancelar y si comparo sus pecados con los míos resultaría que soy un *viviente insensitivo*...

Le pido á Dios que el cometa Halley se vaya por Utiá, Guanaja, Cayos Cochinos ó cualquier otro punto distante de estos lugares sin que se le antoje pasar por Tegucigalpa, pues allá viven mi familia y algunos amigos íntimos á quienes deseo toda felicidad.

Si ni siquiera nos ha de quedar el gusto de pagar al carpintero cien pesos por la hechura de un ataud de pino verde; si no hemos de pagar cinco pesos por cada receta del médico, vainticinco al cura por unos dobles, dos por unos zapatos, de suela cartón, cincuenta por la hechura del testamento; ¿por qué apurarnos?

Esperemos sorogados que el celeste Mr. Halley nos envuelva con su brillante cabellera. Suceda lo que suceda ¡qué hemos de hacer! Estamos llenos de defectos; la humanidad está pervertida; el mundo es un infierno, en donde imperan la

vanidad y el orgullo... y talvez con una seria lección sabremos encontrar el camino de la virtud y la honradez que tanto necesitamos.

ANGEL DEL CASTILLO

COMUNICADO

Pleito de comadres

La policía y *El Noticiero* andan tirándose los platos á la cabeza.

En efecto el servicio de policía actual es de lo más deficiente que se puede pedir. Desde que se implantó el régimen del terror iniciado por el general de espuelas y pantalón rojo, régimen que ha consistido en expulsar del cuerpo de policía á todo elemento civilista, mucho de él con más de doce años de servicio y de una lealtad á toda prueba, originó una desorganización lamentable hasta donde no más.

Inspectores y sargentos que conocían al dedillo las gentes que pueden ocupar con éxito los puestos de policía, fueron destituidos ó obligados á renunciar, no olvidándonos de que los comandantes Zamora y Campos corrieron la misma suerte.

El mismo jimenismo, que antes tronaba porque la policía era civilista, ochará mucho de menos la presencia de aquellos dos leales servidores del Gobierno de don Cleto—don Alfonso y don Juan—quienes en su vida habrían sido capaces de un acto desdorado, militarmente hablando, y quienes, por su condición de civilistas, daban á los jimenistas más de las garantías que se les pudiera exigir.

A juzgar por las protestas de *El Noticiero*, diario en que se reúnen dos circunstancias—la de jinetista ó gobiernista y la de jimenista ó futuro gobiernista, el señor Director de la Policía ha procedido contra personas de la redacción de ese diario con harta inconsecuencia.

Pero si con los copartidarios, con los mismos gobiernistas se procede así, ¿qué podrán esperar los del bando de oposición?

En esta litis hay una nota que merece hasta cierto punto aplauso por parte de *El Noti-*

ciero, y es la de demostrar entereza contra los abusos que se cometen por las autoridades, aunque sean de su mismo partido.

Los agentes de orden público no se improvisan de la noche á la mañana; no se da de alta á patanes que vienen en busca del puesto de policial con la única recomendación de portar la divisa azul; no se confía la vigilancia de una ciudad á personas completamente ignorantes de ella, como sucede en la actualidad; no se colocan las insignias de autoridad en personas que por completo desconocen la misión que van á desempeñar; la institución, por lo tanto, en vez de ser dignificada, se rebaja.

Un caso—entre otros—citaremos para que se vea el desacuerdo en el nombramiento de funcionarios de la policía activa, y es el siguiente: la noche en que se recibió en San José la sensible noticia del asesinato del malogrado joven don Alfredo Castro en Limón, un inspector del cuerpo de Policía de San José recorría las calles de la capital preguntando dónde era la vivienda del Dr. don Luis Paulino Jiménez.

Como algunos partculares no pudieran darle la razón deseada, en cada esquina preguntaba á los policiales que encontraba y ninguno pudo darle las señas apetecidas.

Fué un particular, conocedor de la ciudad, quien en la esquina de *La Bicicleta* lo condujo hasta ponerlo frente á frente de la morada del Dr. Jiménez.

¿Y es esa la policía que en un caso de apuro sirve de Cuerpo de Orden y Seguridad?

Pues bien servidos estamos y no es la primera vez que hemos visto á caballeros de respetabilidad y distinción ser maltratados de palabra por esos señores que han venido con botones azules á reemplazar á los policiales viejos.

NOVELA

Podemos facilitar á quien desee conservar la novela de *FRAT JUAN* que venimos publicando en la cuarta plana, los números anteriores.

GACETILLA

El desaharcho y el trabajo

Ya hay muchos que están llorando á moco tendido pensando en que el 3 de mayo los pondrán de patitas en la calle, para darles sus puestos á los recomendados de los que regaron el oro á porrillo por obtener el triunfo del jimenismo.

Creemos que el mal no es para tanto, pues de seguro que el 3 de mayo don Ricardo tendrá trabajo por todas partes, en carreteras y caminos de herradura con que va á favorecer al país desde el día de la inauguración de su gobierno. Así es que no hay que afligirse mucho: á pedirle trabajo á don Ricardo, que el país es de todos, él tiene que atender á todos: la nación no es patrimonio de él ni de los suyos.

Chica valerosa

Un atracador de esos que pululan en Nueva York y que intentó despojar de su bolsillo á la señorita Marjorie Fuller, recibió de ésta tamaña zorra.

El atracador pensó que la Miss, al verse frente á él, dejaría cuanto llevaba encima y que representara algún valor negociable ó "empeñable". Pero no sucedió así.

La señorita Fuller, con una presencia de ánimo poco común, y con muy finas maneras, dijo al atracador que lo sentía mucho, pero que no podía complacerlo; á lo que el sujeto contestó abalanzándose sobre ella. Aquí fué Troya. Se entabló una lucha á brazo partido entre el atracador y la atacada, tocándole á ésta la mejor parte, puesto que descargó una verdadera lluvia de trompones y puntapiés sobre el vagabundo. Por último, y haciendo la señorita Fuller aplicación oportuna de sus conocimientos en el jiu jitsu, derribó á su contricante y se le sentó encima, hasta que vino la policía y capturó al malhechor.

A nuestros suscritores

Se les suplica que inmediatamente que les falte un número lo reclamen á la Administración del diario á fin de presentar en seguida la queja al señor Director General de Correos, pues ya son insoportables los abusos que cometen algunos empleados del Ramo.

ACLARACION

Mago constar que el Gregorio Miranda á que se refiere doña Demetria Vega no es el infrascrito.

Hay que tener presente que yo soy comerciante establecido en este lugar, y ese otro señor es jornalero.

GREGORIO MIRANDA.

La Junta de Avangares, abril de 1910

silencio, hizo que nadie se refiriese á lo sucedido

—¡Dios mío! qué pesadilla!

Verdad, Manuel, que fué un sueño.

Pero no... si me asieron de los brazos...

... me taparon la boca...!

¡Calla! y *Gripa* qué se hizo!

Buscóse á la infame negra; pero no se halló en ninguna parte.

Manuel tuvo como una inspiración. Metió la mano bajo la almohada, y encontró un papel.

"Señor Linareo"—decía—"me llevo á su hija. No la volverá Ud. á ver hasta cuando me perdone como á yerno.

El filipino".

En esto se anunció al juez de Belén y Manuel suplicó que se esperasen algunos momentos para más explicaciones.

CAPITULO XX

EL SUMARIO

Llegados al lugar, donde se desarrolló la trágica escena del capítulo anterior, Manuel expuso los hechos con toda la verdad.

Cuando él llegaba de Rivas, como de costumbre, y unos cien metros antes de llegar al portón, vió un coche parado en dirección al árbol de caimito, y él entonces picó el caballo, movido de cierta curiosidad.

Vió entonces que dos hombres salían de la sombra de la cerca con un bulto y lo subieron al coche.

Tuvo un presentimiento horrible; espoleó el caballo y logró alcanzar el coche.

Y añadió cuanto nosotros sabemos ya del suceso.

El juez, que era un hombre juicioso y de sana conciencia, vió claro el asunto.

El criminal estaba fuera de ley.

Manuel había hecho un acto heroico.

Se tomaría nota de todo para dar cuenta al Superior.

Por el momento se desató el caballo vivo para sacar por él de qué caballeriza de Rivas era el coche.

El cadáver del raptor se condujo al cabildo del pueblo interinamente.

Manuel Sánchez quedó libre bajo la fianza del señor Linareo, hasta nuevos autos.

Y el juez de paz de Belén se fué á la ciudad para dar cuenta de todo.

Manuel, á todo esto, se había curado poco de su herida, que gracias á Dios era una simple rozadura.

Ocupóse en poner á la familia al corriente de los antecedentes de sólo él y Celina conocidos.

Tomás estaba entonces en el Seminario de San Ramón de León. Se creyó imprudente darle parte de lo sucedido.

Lo que se resolvió fué volverse á Rivas al día siguiente.

Cuando estuvieron en la mesa, don José dijo al joven tico.

—Manuel; tu acción de hoy merece una re-

compensa. Desde hoy eres mi socio, y no mi tenedor de libros. Ya lo saben mi esposa é hija y lo sabrá pronto Tomás.

Ahora, un abrazo á mi socio.

El joven lo abrazó llorando de gratitud.

CAPITULO XXI

INTIMIDADES — LA CAUSA TERMINADA

Mientras que el Juzgado del Crimen de Rivas cumple su deber haciendo todos los trabajos indispensables para que brille la justicia, entre nosotros en algunas intimidades de familia.

—Es una de ellas que don José Linareo, aquel excelente ciudadano, se había dicho varias veces:

"¿Para que yo tuviera un yerno como ese *cartaguito*!" y el buen viejo observaba algunas veces á Manuel y Celina por si descubrían en ellos algo de *noviasgo*, cosa que no se oculta así como así.

Pero no vió nunca otra cosa que un afecto puramente fraternal.

—Algo así pensó Celina en los primeros tiempos; pero muy pronto murieron sus castas ilusiones.

Un día sonacando á Manuel sobre las muchachas de su tierra, supo en parte el misterio que ocultaba aquel apreciable joven.

¿Qué pasó en aquel corazoncito de palera? ¡quién puede saberlo!

La oficina de cirugía dental de do
NICOLAS F. MEZA
 está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

Necesita Ud. vestirse?

Para comprar un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELA PROFESIONAL, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo encontrarán en el almacén de Robert Hermanos a precios de situación todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

En la renombrada carnicería
CANOSSA

Avenida de tener diariamente carnes limpias de res, cerdo y cordero, tiene gran surtido de artículos de carnicería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.
 Los precios son los más baratos en plaza, para que gana solamente la comisión.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo a las horas en que el abonado lo desea y a precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

OFICINA DENTAL en Cartago

DEL DR. FELIPE GALLEGOS,
 de la Universidad de Michigan.

Está situada frente a la "Copa Blanca."

Dentaduras artísticas. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.

Departamento
 Un departamento que tiene todas las comodidades de una casa independiente se ofrece a gente de buenos antecedentes, a precio equitativo. En la oficina de *El Independiente* darán razón.

Tintorería Arisi

La más antigua del país y la que posee el verdadero secreto de dejar satisfechos a los clientes más exigentes. ¡Cuál es ese secreto!—Que el propietario, gran experto en el arte, jamás ha tenido ni tiene y espera no tener empleados; así es que como él mismo se entiende en todo, deja como nuevo el vestido más viejo. No olvidarse: detrás del giro de Señoritas.

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez
 para 1910
 De venta en LA EDUCACION de M. V. BLANCO & Cia.



UN ALIMENTO PODEROSO. EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va a reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mi concepto condiciones medicinales y de preparación que no alcanzan otros preparados similares, los que con frecuencia perjudican el organismo del paciente.

JR. IGNACIO B. PLASENCIA,
 Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York



En esta marca figurará el Legítimo

Espacio reservado para

UNA CASA DE LIMON